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審議内容（発言者、発言内容、審議経過、決定事項） 

１ 開会                                        

【事務局：仲西課長】 

 ただいまより、令和３年度第１回社会教育委員会議を開会いたします。 

本日の会議は、委員１５名のうち１３名の出席をいただきました。過半数以上の委員の出席と

なり、大和高田市社会教育委員会議運営規則第３条第４項の規定により本日の会議は成立するこ

とをご報告申し上げます。 

 

２ 委嘱状交付                                     

 

３ 出席委員の紹介                                     

 

４ 事務局の紹介                                     

 

５ 教育部部長挨拶                                     

 

６ 議長及び副議長の選出について                                        

 

【事務局：仲西課長】 

 それでは、役員の選出に入りたいと存じます。本年度は社会教育委員の改選の年であり、新議

長が決まっておりませんので、仮の議長を選出し議事を進行していきたいと思います。仮の議長

ですが事務局で推薦させていただいてもよろしいでしょうか。 

 （異議なし） 

 

【事務局：仲西課長】 

 稲垣委員にお願いします。 

 

【稲垣仮議長】 

 ただいま、ご指名いただきました稲垣です。よろしくお願いします。 

それでは、議事に入らせていただきます。 

第１号議案、議長及び副議長の選出について、事務局から説明をお願いします。 

 

【事務局：仲西課長】 

 大和高田市社会教育委員会議運営規則第２条第２項の規定により、議長、副議長は委員の互選

となっております。今回は委員の皆様からの推薦で決めさせていただきたいと存じます。 

 

【稲垣仮議長】 

 最初に議長の選出を行いたいと思いますが、どなたかご推薦の方はいらっしゃいますか。 

 

【表委員】 

 議長に、西川委員を推薦します。 

 



 

【稲垣仮議長】 

 表委員より西川委員を推薦していただきましたが、他にございませんでしょうか。 

 

【稲垣仮議長】 

 次に、副議長の選出を行いたいと思いますが、同じくどなたかご推薦の方はいらっしゃいます

か。 

 

【表委員】 

 副議長に、戸倉委員を推薦します。 

 

【稲垣仮議長】 

 表委員より戸倉委員を推薦していただきましたが、他にございませんでしょうか。 

 

【稲垣仮議長】 

 新議長に西川委員を、副議長に戸倉委員を推薦していただきました。異議がなければ拍手をお

願いします。 

（拍手） 

 

【稲垣仮議長】 

 議長に西川委員、副議長に戸倉委員が選出されました。 

 それでは、仮議長の役割を終了します。議事進行にご協力ありがとうございました。 

 

７ 議長及び副議長挨拶                                 

 

８ 議事                                        

 

【事務局：仲西課長】 

それでは、議長に進行をお願いします。 

 

【西川議長】 

それでは議事に入らせていただきます。第２号議案「自己紹介及び各団体の活動状況等の報告」

についてです。 

 今回は、初めてお会いする人もいらっしゃいますので、順番に自己紹介とそれぞれが所属され

ておられる団体における活動状況及び課題等について報告をお願いします。１人３分程度でご報

告お願いします。佐藤委員からお願いします。 

 

【佐藤委員】 

 コロナ禍ということで子ども達は不安とストレスを抱えて学校生活を送っています。昨年度に

報告させていただいた状況が今もなお続いています。学校としましても感染防止を最優先にして、

学校行事の実施等を決めていきます。そんな中でも子ども達に制約を重ねながらも頑張ってくれ

ていると思います。 



 １年前のことを思い出していましたが、臨時休校から始まり、６月からは分散登校、夏休みの

短縮等子ども達に不安な思いをさせてきました。一日も早く以前の学校教育を取り戻さないとい

けない思いでいましたが、以前のような学校教育ではなく、今までなかったような全く新しいど

んな時代にも対応できる学校教育を創造していくことを我々に課されているのではないかと思い

ます。 

 また、我々教職員に対しても働き方改革に対応するように求められています。そのような中、

これまで以上に学校と家庭と地域この三者が連携していきなさいとも言われています。この社会

教育委員の皆様の力も借りたいと思います。今後ともどうぞよろしくお願いします。 

 

【中谷委員】 

 美術協会は６つの班から構成されています。何らかの形で人の心を豊かにできないものかと毎

年展覧会を開いていますが、昨年はコロナの影響で残念ながら開催することができませんでした。

今年はさざんかホールで７月３０日（金）から３日間例年より規模を縮小して展覧会を実施しま

す。 

 皆さんも是非マスクの着用等感染対策をして展覧会に来ていただけたらと思います。 

  

【中西委員】 

 スカウト運動育成協会は高田の中でも団のメンバー全員集まって何かをすることができなくな

っています。ただ、ボーイスカウト、ガールスカウトは隊が基本となっていてコロナの感染症対

策をとりながら隊活動を行っています。たくさんの人が集まって活動することはできないので隊

を中心とした野外活動を実施しています。 

 ただ、私たち以上に保護者が神経質になっており、キャンプをすることに対してもテントで寝

ることや食事の時は新しいマスクを配ってもらえるのかなど、細かい要望が出ています。 

コロナ禍の中では保護者の方の意見が運営の方にも届きますので、保護者とスタッフのコミュニ

ケーションも取ることができます。その点に関しては非常に良かったと思います。今後も保護者

の方とコミュニケーションを取りながら、保護者の方にもスカウト運動への理解をしていただこ

うと思っています。 

 

【前川委員】 

 私共の団体は昨年の１年間の行事は全てできませんでした。今年になり、ワクチンが徐々に進

んできて団体のメンバーでは８５パーセントの人が接種をしており、少し安心して活動できるか

なと思っています。７月から行事を始めており、ハーバリウムの手芸講習を２回に分けて実施し、

好評でした。感染対策をしながら、外へ出る機会を作りました。 

次は１２月に消費生活講演会をみんなで話し合い、実施しようか検討をしています。 

通信機器と向かい合って一日過ぎていくような生活は駄目だという考えを持っています。体も

動かさないといけないということで、今年からはリフレッシュ体操を土庫健生会の先生に来ても

らってやっています。みんなでできることをやっていこうということで、今回は役員の皆さんも

意見をまとめてもらっています。１０月におかげ祭り、市民体育大会もできればいいなと思って

います。また、みんなで集まって活動ができるようになればいいなと思います。 

 

【西川議長】 

 今、少し話にも出ましたが、市民体育大会については８月中頃に開催するかどうか決定します。 



 決定次第また連絡します。 

 

【野田委員】 

 文化協会としまして、大きな行事は全て昨年からできませんでした。今年４５周年記念誌とい

うことで今年までには１，０００部発行するようにはなっていましたが、コロナの関係上、役員

が集まることができませんでした。いま、準備が進んでおり、来年の総会までには４５周年記念

誌を皆さんの地域にお配りさせていただき、文化協会とはこういうことをしているということを

わかっていただこうという、取り組みをしています。 

 今年は桜祭りも中止でした。ですので芸能部・創作部・茶華道部がありますが、芸能部が全く

お披露目をする所がないので、４月におさらい会ということで身内だけで１００人集まりますが

さざんかホールの小ホールで外部を入れずに実施しました。 

 今年は少しずつ活動できるかなと思っています。また、「観月の夕べ」も毎年さざんかホール小

ホールで開催していますが、今年は大ホールで開催する方向で準備を進めています。 

 皆さんも是非、「観月の夕べ」に参加していただけたらなと思っています。 

 

【島田委員】 

 体育協会はいま、２１クラブが活動しております。昨年はコロナの影響で何も活動ができず今

年度も５月に予定していた各種目の市民体育大会が開催できませんでした。現時点では、各クラ

ブが自分たちで自己管理した形で活動を続けています。体育協会としても大きいイベントは１０

月にレクリエーション大会が開催できればと考えています。私は軟式野球部の少年野球を担当し

ています。高田市にはいま、６チームあります。過去には３０チーム程ありましたが、８小学校

で６チームですがそれでも子ども達は頑張ってくれています。 

 先程の教育部長のお話でもありましたように、何が足りないのかなと思う時に価値観、野球の

場合は特に勝てばいいということではない。そこに行くまでの価値観を大人がしっかり子どもに

伝えることが大事ではないかと思います。そこに向かう努力の大切さ、これが今までの日本人の

魅力だと思います。スポーツを通じて子ども達に伝えられる組織であり続ければと思います。高

齢者の方は生涯スポーツをやることで健康寿命を延ばしていってもらう、そういったことをサポ

ートするのが体育協会の仕事だと思っています。 

 

【脇屋委員】 

 市ＰＴＡ協議会としましては、例年ですとさざんかホールで行われる「活活まつり」にあわせ

まして、「子ども夢街道」というイベントを行っておりました。これは子どもたちがそれぞれ灯篭

を作り、自分の夢を絵と文字で表してそれを学校ごとにオブジェを作って作品として披露してい

ました。 

 昨年は折鶴を折ってもらい、その中に夢を書いてもらい、それを市内の各幼稚園・小学校・中

学校・高校の各子ども達に鶴を折ってもらい、それを一つの作品にした鶴文字を作成しました。 

 今年もまた「子ども夢街道」は中止になりましたので、各学校独自の作品を作りました。それ

を市内の学校それぞれ持ち寄って Youtubeの映像作品を作り、秋ごろ動画を配信し、保護者や市

内の方々に見ていただけたらなと思います。 

 

【新森委員】 

 補導会は青少年センターからご指導をいただきながら活動をしています。皆さん同様、コロナ



禍で活動が自粛や中止になる状態になっています。 

 補導会の活動内容は配布していただいている青少年補導会の手引きを見ていただいたら分かる

と思います。本来なら、年度毎に委嘱式をしており、２００名を超える会員で構成されています。

しかし、コロナの感染予防で活動が中止になり、各自に巡回等をお願いしていました。本来は委

嘱式を行った後に研修を行って、補導員としての活動の仕方を勉強していただきながら、活動を

しますが研修会ができないまま、見切り発車で活動を始めました。 

 皆さん一生懸命やっていただいていますが現状、高田の万引きの事案は右肩上がりになってい

ます。通報があって、駆けつけて現場に居合わすことはなかなか少ないですが、現場に向かうこ

とが増えています。犯罪になる前の子どもたちは私たちの活動によって抑止することができるの

ではないかと考えています。今後も活動は続けていきたいと考えていますので皆さんもご協力お

願いします。  

 

【渡邉委員】 

 菅原公民館は現在１５のサークルが活動しています。令和２年度は約半数くらいの活動実績に

なっています。コロナの影響もあり、活動や外に出られないことが多いため、活動に行きたいな

という声も聞いています。一日でも早くコロナより前の活動ができるようになってほしいと思っ

ています。 

 個人的に民生児童委員もしており、後期高齢者宅への訪問をする場合は、マスクの着用や消毒

など感染対策をきちんとして訪問をしています。 

 また、立哨活動もしております。挨拶をしようということで、こちらから大きな声で「おはよ

うございます」と言うことを心がけています。そうすると反応してくれる子どももいますが下を

向いている子どももいます。コロナ禍の中では挨拶を通じて会話をすることが大事なのではない

かと思いました。 

 

【稲垣委員】 

 私はこの中央公民館を拠点にして、児童合唱団、コールソレイユ、コーラスひまわりの歌を通

しての活動をしています。コロナの影響を受け、イベント等は中止になりましたが毎週の歌の活

動は全てできました。活動ができたのは、中央公民館の方が管理や感染症対策をきちんとやって

いただけたからです。伴奏の先生は、香芝市や葛城市でも活動している先生ですが香芝市・葛城

市・橿原市も歌うことはできなかったと聞いています。 

 また、今年度はコーラスのつどいを１０月に実施する予定ですが、無観客で実施の予定で進ん

でいます。 

 公民館に守られて、私達も活動を続けることができました。メンバーの多くの人がそのことを

言っていました。本当にありがとうございます。 

 

【西川議長】 

 今の話の中で、私も体育館を使わせていただいていますが、各クラブが使用する小さいフェン

スが使用するたびに１枚ずつ消毒するよう指導されています。 

 人が集まるからコロナがうつるのではなく、１人ずつ気をつけると防げることを市の方からも

指導していただいてるから行えるのだと思いました。 

 

 



【表委員】 

 中央公民館には定期講座が２０講座程、自主サークルが７０～８０程あります。私も講師とし

て活動をしています。今までいろんなことを言いましたが、今年初めて定期講座の講師を集めて

これからどのようにしたらいいかと話し合いがありました。良い会議であったと聞いています。 

 昨年は定期講座ができませんでした。今年に入っても夜の定期講座はできないので、中央公民

館にお願いをしたところ、昼間に移行して定期講座をすることができました。残念なことに夜に

やっていた定期講座は仕事をしておられる方が来れませんが、昼間に来られる人で講座を続けて

います。そういう状態なので、中央公民館を有意義な形で講座を実施しています。 

 また、その結果として毎年、公民館発表会がありましたが昨年は中止となりました。今年はど

うなるか分かりませんがやっていただけると思っています。 

 ただ、中央公民館を利用するにあたって怖いのは階段の上り下りです。コーラスでは１０人程

が階段で来られなくなっています。何か事故があってからでは遅いので、それがないように各自

対応をしていただくようお願いしたいと思います。 

 いつも思いますが高田の中央公民館は、無料で利用させていただいてるので非常にありがたい

です。私は香芝市にも教えに行っていますが、香芝市は公民館を利用するのに費用が発生します。

そういった意味では、自主サークル・講師にとっては大変喜ばしいことでみんな喜んでいます。 

 

【戸倉副議長】 

 昨年はコロナの関係で活動はありませんでした。今年はコロナ禍の中ではありますが、感染防

止策をとりながらガイドを２回実施しました。１回目は２月１４日に「大和高田の文化財めぐり」

を実施しました。文化財めぐりは６５名の応募があり、当日は６８名に参加いただきました。 

もう１つは４月２日に高田千本桜と歴史ある高田の街をガイドしました。こちらは８４名の参

加がありました。こちらはほとんどの方が大阪の人で、高田のことはほとんど知らないようでし

た。参加者の中には、あまり期待をしていない人もいましたが千本桜や歴史ある街並みを案内し

た結果、「おもしろく、また来たい」という声がたくさんありました。 

高田には文化財がたくさんあります。色んなものが凝縮されていて、すべて歩いて回れるとこ

ろが高田の魅力ではないかと思います。 

コロナが収束したら、またたくさんの人が高田に来ていただけると思いますので、我々も周り

の市町村に負けないように盛り上げていきたいと思います。 

 一つお願いですが子ども達に地元の文化財を知ってもらうため、学校の近くにも文化財がある

ので我々ボランティアガイドと学校が協力して、授業等で学校の周りの文化財を歩くことや出土

したものを教室で披露できたらと思います。よろしくお願いします。 

 

【西川議長】 

 私も体育協会に所属しています。１つお願いしたいのですが、最近スポーツをする人口が減っ

ています。小学生の少年野球等が最近少子化により減っています。また、高齢者の方にもできる

スポーツはたくさんあります。各団体の方が来られていますので、そこを辞めて来てほしいでは

なく、体を動かすのにこういう運動がありますということをＰＲや見に来ていただけたらなと思

います。そのクラブによっては、お金が発生することもあるかもしれませんが、健康維持のため

にそういったクラブに入ってもらって体力づくりに努めてもらえたらなと思います。 

 

 



【西川議長】 

 ただ今の報告について、何か質問はありませんか。 

ないようでしたら、第２号議案の承認を拍手でお願いします。 

 

【西川議長】 

 第３号議案、教育委員会事務局各課からの連絡事項がございましたら、お願いします。 

 

【久保次長】 

 学校教育課から報告です。コロナ禍で１人１台タブレット端末を子どもたちが持つようになりまし

た。もともとＧＩＧＡスクールと言うのは令和２年から５年まで分けて出す予定でしたが、コロナの

影響もあり、前倒しになりました。昨年から教育総務課が中心となって、環境を整えＧＩＧＡスクー

ルをできるようになりました。今後はそれを有効に使っていきたいと考えており、今の所は仮に緊急

事態宣言の発令、学校が休校になった時のために学校と家と通信ができ、授業ができるように現在、

小中学生の子たちが訓練をしている状況です。 

 学校教育課からの報告としてはコロナに特化した業務をやっていただくスクールサポートスタッフ

を学習指導員としての免許がある方、ない方を含めて各小学校、中学校に１名ずつ配置しました。ス

クールサポートスタッフの協力を得ながら、子どもたちの学力向上に繋がるように努めています。 

 

【増田課長】 

 教育支援課から報告です。青少年育成団体の皆さんと連携をとり、青少年の健全育成に関わる

活動に取り組んでいます。また、不登校の児童生徒を対象とした適応指導教室を開設し、心理的

支援、教育的支援にあわせた業務を行っています。 

 私自身最も驚きましたのは、引きこもりと言われる子ども達は決して孤独な状態ではないのだ

と知らされたことが一番の驚きです。以前だとコミュニケーションが取れず、本当に孤独な状態

でありますが最近はインターネット、スマホが普及してきたので家にこもった状態で色んな友達、

ゲーム仲間等そういった繋がりができ、決して孤独ではないと言うことを聞き驚いています。い

まやＳＮＳは私達の生活に定着していますが、子ども達もゲームやスマホを活用しまして色んな

情報を得たり、人とのつながりを持ったりしている状況です。そんな中、使い方を間違えること

により、ネットトラブルに巻き込まれるケースが増加していることも事実です。このトラブルの

中で多いのが、ネット内での子ども同士の加害者被害者になったいじめのトラブル、次にゲーム

をしていてより強くなりたいからお金をつぎ込んでいく、家族からゲームの時間の制限をする親

子間でのトラブルがあり、これが親子関係の悪化、家では虐待、さらには生活時間が逆転したこ

とにより不登校に繋がること。そういったケースも確認しています。 

 学校関係者、家族、地域の皆さんこういった私達大人がどのように関わっていけばいいか考え

ていくことが大事ですが、皆様のご協力をいただきながら対策も考えていきたいと思いますので

よろしくお願いします。 

  

【北中係長】 

 文化財係から報告です。大和高田市指定文化財の新規指定についてです。昨年度もこの会議で

新規指定についてお話させていただきましたが、新たに指定文化財が増えましたので報告します。 

 令和３年度は新たに２件、大和高田市の指定文化財にさせていただきました。 

 大和高田市は歴史の古い町ですので、市内にはたくさんの文化財があります。ただ、それは知



る人ぞ知る文化財でして、誰もが知ってるものにしたいと思い、文化財を掘り起こして、それら

の中でも特に大和高田市にとって重要なものを市の指定文化財にしていく活動をしています。 

 その中で、今回指定させていただいた１つ目は本郷町の不動院にあります木造大日如来坐像で

す。こちらは鎌倉時代の仏様です。 

 ２つ目は南本町の長谷本寺にあります木造薬師如来坐像です。こちらは平安時代の仏様です。

どちらも高田にとって重要な仏様であることから、新たに高田の指定文化財として指定させてい

ただきました。 

 これらの活動を通して、単に文化財を守っていくだけではなく、文化財を活用して地元、地域

の活性化につなげていきたいと考えています。皆様のご協力をお願いします。 

 

【西川議長】 

 ただ今の報告について何か質問はありませんか。 

 ないようでしたら、第３号議案の承認を拍手でお願いします。 

 

【西川議長】 

 第４号議案、その他について事務局よりお願いします。 

 

【事務局：仲西課長】 

 今年度の成人祝賀式は１月９日（日）午後から、さざんかホールで開催を予定しております。

規模については新型コロナウイルス感染状況を見ながら準備を進めてまいりますので、皆様方の

ご協力をお願いします。 

 

【西川議長】 

 この際ですので、各委員、何かご質問・ご意見はございませんか。 

 それでは以上を持ちまして、議事を終了しますので事務局にお返しします。 

 

【事務局：仲西課長】 

 西川議長様、議事の進行ありがとうございました。 

 次の会議は、現在のところ未定ですが決まり次第、通知させていただきます。 

 これをもちまして第１回社会教育委員会議を終了させていただきます。本日はありがとうございま

した。 

 


